

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

AÑO 2.º

EL MIÑO

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

NÚM. 261.

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 7 de Septiembre de 1899.

LA VERDAD ANTE TODO

Todo hace suponer que la peste bubónica quedará circunscrita y aislada en Oporto, si el Gobierno lusitano procede con energía y cumple con los deberes que la seguridad de las demás naciones le impone y á que está obligado por el último Congreso sanitario de Venecia.

Esto no obstante, preciso se hace que, en previsión de futuras y desgraciadas contingencias, no descuidemos la adopción de todas aquellas medidas que la prudencia aconseja, tomando acertadas precauciones para que no nos coja de sorpresa la alteración de la salud pública.

Parece que el Gobierno se propone ser enérgico en esta cuestión y ha tomado acuerdos importantes para evitar que España tenga que lamentar una desgracia más que venga á sumarse con la larga serie de calamidades que sobre ella pesan; pero no debemos echar en olvido que se han tomado tantos acuerdos, que no llegaron á realizarse, y hemos visto en otras ocasiones gastar tantos millones con tan nulos resultados, que necesario se hace proceder de tal manera que no pueda decirse en España imperan siempre la inmoralidad y el desconcierto; aquí continuamos siendo un pueblo viciado é incorregible.

Si el Gobierno, además de ordenar, cumple á conciencia con sus deberes, todas las clases sociales de la nación deben acatar y cumplir esas órdenes sin protesta, sin la menor dilación.

Muy respetables son los intereses de la industria y del comercio; pero sobre esos intereses está la lucha por la vida, y desde el momento en que el comerciante ó el industrial revela con su egoísmo haber perdido todo humanitario sentimiento, preciso se hace que se le declare fuera de la ley y que se le considere como enemigo de la humanidad.

Algo de esto ocurre en Oporto y allí vemos al pueblo, arrastrado por unos cuantos mercaderes sin conciencia, insultar y maltratar al doctor que expone la vida en aras de su amor al prójimo dando la voz de alarma y previniendo á sus conciudadanos del grave é inminente peligro que les amenaza.

Tenemos la seguridad de que, si por nuestra desgracia la terrible epidemia invadiera el territorio español, la digna clase comercial no daría el triste ejemplo de anteponer mezquinos intereses á la conservación de la vida de sus semejantes.

No; aquí en España no se daría tan vergonzoso espectáculo. Lo que pudiera suceder es que se tratase de ocultar la primera chispa, y eso también debe impedirse á toda costa y pese á quien pese.

El médico ó la autoridad que así proceda debe sufrir todo el rigor de la ley, porque ellos son la salvaguardia de la salud pública.

Cumplan las autoridades, en primer término, con sus deberes para tener derecho á exigir que los demás

cumplan con los suyos; vivan constantemente prevenidas; no descansen ni un momento en adoptar toda clase de precauciones, y no olviden que, en asuntos de esta índole, nadie ha de censurarles porque pequen más bien por carita de más que de menos, como vulgarmente suele decirse.

Respecto á la digna y respetable clase médica que tantas pruebas de abnegación ha dado en distintas y calamitosas circunstancias, seguros estamos de que, más bien han de excederse en el cumplimiento de su deber, y que no han de contribuir por su parte á ocultar el peligro.

Para esa clase será toda la gloria y todos los aplausos si manifiesta franca y valientemente la verdad; pero también recaerá sobre ella toda la indignación pública si, cediendo á extrañas é interesadas sugestiones, intentase ocultar la primera chispa.

Orense.

GOETHE

Ensayos críticos por Urbano González Serrano

César Cantú decía de Goethe, aludiendo á la diferente índole de sus obras, que este ilustre poeta y distinguido publicista, genio colosal y fecundo de su época, era como la culebra que todos los años muda la camisa y aparece con nuevos y hermosos colores.

Algo de esto puede aplicarse á mi amigo el Sr. González Serrano. En las 18 obras que ha publicado, desde los *Estudios de Moral y de Filosofía á las Cuestiones Contemporáneas, La Sabiduría popular y la Psicología del Amor*, adivinase al hombre de ciencia, rico en facultades y en ideas, al profundo filósofo que separa la carne de la sustancia, la sensación de la idea, y al correcto literato que en la suprema forma del arte, llama al infinito con la voz de una conciencia austera, meditabunda tal vez, algo soñadora.

Notable catedrático, distinguido filósofo y orador elocuente, rinde apasionado culto al arte, con la dulzura de la poesía que canta los sueños, las languideces del espíritu, las bellezas de la creación y con el conocimiento de la psicología que relaciona las facultades del alma con el Universo.

Siente el arte como filósofo y como poeta; el número, la proporción, la estética hermanadas con la fogosa sensibilidad de las gentes del Mediodía.

Como Manú, hubiera escrito en el código sagrado aquel poético precepto «toma una mujer de forma armoniosa, que tenga la soltura del cisne y la mirada del Loto.»

Como los antiguos griegos, hubiera creído que la joven desposada debía concebir en el espectáculo y en el sueño de la belleza.

Si el Sr. González Serrano hubiera vivido en los confines del siglo V sería acaso el piadoso discípulo de aquella ideal y desdichada Hypatia, que pulsando la armoniosa lira, sucumbía bárbaramente dejando oír los últimosacentos de la Grecia en la estéril metafísica de Platón. Pero á mi amigo cópole en suerte nacer en otros pueblos y en otras edades más positivistas.

El sentimiento de la belleza hízole aspirar á la armonía y, á medida que abandonaba las intransigencias y prejuicios de escuela, humanizábase más, hacíase altanista, comunicativa, popular.

Estas condiciones unidas á la energía, rectitud y bondad que caracterizan al Sr. González Serrano hicieronle pensar que existen todavía clases sociales desheredadas de instrucción y de riqueza sobre la tierra. La poesía, el sentimiento, presentóle el horrible cuadro de tantos millones de seres que cruzan el mundo, tristes, silenciosos, sin conocer su origen ni sospechar apenas su destino. La psicología, la ciencia, dándole el pleno conocimiento de la causa de

esas desigualdades y haciéndole meditar sobre el derecho de los que ríen y los que lloran formó su conciencia política, enseñándole que la democracia debe ser la iglesia universal de los pueblos.

El Sr. González Serrano es pues, demócrata convencido y á fuer de tal republicano.

Alto, moreno, de inteligente, franca mirada y labios carnosos tiene la musculatura correcta y varonil del verdadero tipo romano.

Tal es el retrato moral y físico del autor de los ensayos críticos de Goethe.

Dar á conocer esta obra del Sr. González Serrano, seguirla paso á paso es, además de empresa difícil, tarea imposible en las cortas dimensiones de un artículo: Asegurar que este estudio es obra concienzuda, hecha con la penetración y la profundidad del verdadero crítico filósofo, es ciertamente un pleonasmo. Basta decir que es producto del fecundo ingenio del distinguido catedrático para comprender que los *Ensayos críticos*, como modestamente los titula el autor, han de constituir un serio y reflexivo estudio hecho con acertado método y vigoroso estilo.

Lean el libro todos los que deseen conocer el espíritu, las tendencias, el genio, la vida íntima del gran poeta, del más valioso factor, acaso, de la unidad alemana: léanle todos los amantes de las bellas letras y conocerán también cuanto vale el distinguido autor de los *Ensayos críticos*.

El Sr. Serrano, espíritu noble y generoso, á fuer de buen conocedor del corazón humano, perdona todos los defectos morales del gran poeta. La superstición, el escepticismo, las pasiones sensuales que han oscurecido la frente de Goethe, nada se escapa á la profunda crítica del autor; pero examina rápidamente y con triste benevolencia este lado sombrío del genio alemán.

Sin embargo, fuerza es confesarlo: El sensualismo de Goethe es un sensualismo vulgar, adocenado. Carece del encanto que le prestó la sublimidad del misterio de Isis y Osires, ó del escándalo estrepitoso del sensualismo de Byron, sublime poeta de las pasiones, sueño de todas las almas sensualmente poéticas.

Entre la vida íntima de Goethe y Cristiana Vulpius en Weimar y las misteriosas citas de Margarita Cogni y Byron bajo el puente de los suspiros en Venecia existe la diferencia de la caridad de barro y la Venus de Paros.

Cristiana Vulpius espíritu vulgar. Margarita Cogni, mujer extraordinaria, impregnada de dulces melancolías y artísticas languideces.

Aquella la realidad efímera
Esta el sueño de lo infinito
Los hombres serios perdonarán á Goethe
Las mujeres sensibles no olvidarán á Byron.

ALEJANDRO QUEREZAETA.

EL PROCESO DREYFUS

LA REVISIÓN

Dreyfus

Invitado por el presidente, se levanta el acusado y dice:

—Me es difícilísimo discutir el *borderneau*, porque nos encontramos en el terreno de la hipótesis.

Respecto al cañón de 120 corto, repito que lo único que conocí del año 89 al 90, durante mi permanencia en la Escuela Pirotécnica de Bourges, fué el principio fundamental hidropneumático. El general Mercier nos dijo que estuvo como inspector general en Bourges en 1890. Así, pues, debe recordar una conferencia á la que asistimos todos los oficiales de la Pirotécnica, fundición, artillería y guarnición de la plaza. En esta conferencia se trató del freno.

En 1894 estudié el Schrapnell. Entonces las noticias que teníamos sobre este proyectil eran infinitamente menos completas que las de que ha dado cuenta el general Delye en su declaración. La pieza de 120 corto la ví dos veces en la fundición de Bourges y en la Escuela de artillería de Calais. Nunca la he visto manijobrar. Durante el bienio en que permanecí en la Escuela de Estado Mayor, jamás asistí á la Escuela de fuego.

Sesión secreta

El comisario del Gobierno dice después que ha recibido del Ministerio de la Guerra algunos documentos pedidos por los defensores, y que se los remiten á condición de que sean leídos en sesión secreta, asistiendo el general Delye, quien dará las explicaciones que se desean.

Maitre Demange.—Deseo que á esta sesión secreta asistan los comandantes de artillería Hartman y Ducros.

El Consejo accede á la petición, acordando que la sesión de mañana sea á puerta cerrada.

Sesión secreta

La sesión secreta del Consejo ha durado tres horas.

Después de ella ha continuado la pública á las nueve y media, y con asistencia de numeroso público.

El capitán Lebrun Renaud refiere las confidencias que le hizo Dreyfus el día de su degradación y cuando le acompañaba á la prisión.

Declaración de Lebrun Renaud

El capitán Lebrun Renaud añade que el general Mercier, ministro de la Guerra, le había encargado fuese al Eiseo para referir al presidente las confidencias de Dreyfus, pero no tuvo tiempo de verificarlo, y por otra parte tenía miedo de hablar al presidente por los informes poco gratos que tenía respecto del mismo.

A una pregunta del abogado Demange, el capitán Lebrun se niega á decir si conceptuó la frase de Dreyfus como una confesión. No me produjo—dice,—ninguna impresión y redacté el parte de entrega, porque estaba encargado de conducir á Dreyfus, pero no de hacerle hablar. (Movimiento en el auditorio.)

El abogado, Sr. Labori, manifiesta su admiración por el hecho de que el testigo haya rotó la hoja de su cartera en que se contenían las confidencias de Dreyfus al día siguiente de aquél en que se habló del asunto en la Cámara; Lebrun explica que consideraba la copia tomada por Cavaignac como de completa autenticidad.

Dreyfus manifiesta que no dirigió la palabra al capitán Attel.

Recuerda que ya ha explicado ante el Consejo las gestiones practicadas cerca de El paty de Clam, y termina protestando contra la conducta de Lebrun Renaud, que se apresuró á irle á denunciar á sus jefes, sin pedirle á él explicación alguna de sus palabras.

Declaración del coronel Forzinetti

Era director de la prisión de Cherchemidi cuando estuvo detenido Dreyfus durante su proceso.

Encontré—dice—al capitán Lebrun en Noviembre del 97 y le pregunté la verdad sobre la confesión de Dreyfus. Me contestó que Dreyfus no había hecho confesión alguna. (Sensación.)

Cuando el proceso de Zola, Labori quiso interrogarme sobre este punto. El presidente lo prohibió. En los pasillos del Tribunal me encontré al capitán Lebrun, y le recordé su negativa del año 97. No me contestó nada. Entonces, cogiéndole por un brazo, le dije: «Si las palabras que se os atribuyen han salido de vuestros labios, sois un miserable embustero.» El general Gonse estaba presente.

Aquí se ha afirmado que el capitán Attel oyó también la confesión. Es de advertir que el capitán Attel ha muerto y no se puede invocar su testimonio. Jamás me dijo que hubiera oído la confesión de Dreyfus, aunque muchas veces hablamos largamente del proceso. Attel era un oficial inteligentísimo. Si hubiera escuchado cosas tan importantes, no hubiese dejado de comunicárselas á sus jefes.

Presidente.—¿Protestaba de la inexactitud de la escena referida por Lebrun?

Forzinetti.—No.

Presidente.—¿Entonces no os dijo nada sobre ella?

VARIEDADES

Virtudes de la uva

La uva, fruta tan apreciada para comer y cuyo jugo ofrece tan variados y exquisitos vinos, posee virtudes medicina-

les que, no siendo conocidas de la generalidad, creemos útil consignar.

Estando en su completa madurez, las uvas son muy convenientes á las personas que sufren afecciones inflamatorias en las vías digestivas, pues son un excelente y suave laxante, así como sus pepitas, trituradas y haciendo con ellas una hofchata, en muchos puntos disfrutaban una gran reputación contra la disenteria y los vómitos de sangre.

Las cenizas de las cepas son diuréticas. Las hojas, secadas á la sombra y pulverizadas después, son remedio muy eficaz contra las hemorragias. El jugo de los sarmientos es un excelente colirio para la inflamación de los ojos, y las pasas son un buen pectoral.

El vino negro es un fortificante precioso y el blanco un grande aperitivo.

De la Región

La Coruña.

El día 4 á la una y media de la tarde, sufrió una caída desde el segundo piso de la casa núm. 30 de la calle de Atocha Alta, una niña de cinco años llamada Eulalia Sánchez.

Fué verdaderamente milagroso que no se hubiese producido en la caída más que una contusión muy ligera.

Con urgencia la trasladaron al Hospital, para que allí fuese reconocida, y el médico testimonió que nada tenía, por fortuna.

La caída fué puramente casual.

En la Reunión de Artesanos dió anteanoche su anunciada conferencia el médico Sr. Rodríguez Martínez.

Su discurso versó sobre «La higiene pública y privada en sus relaciones con las epidemias».

Presidió el acto la ilustre escritora doña Emilia Pardo Bazán y asistió al mismo numerosa concurrencia.

Los precios á que se cotizan actualmente los granos son: trigo, á 16 pesetas; centeno, á 13 idem; maíz, á 16 idem; cebada, á 11 idem; habas blancas, á 24 idem; mezcladas, á 22 idem.

Santiago.

El médico D. Juan R. Barcia reconoce á diario á dos portugueses procedentes de Viana do Castelo; se hallan en buen estado sanitario, traen patente limpia del inspector de Freixeiras y se hospedan en una concurrida fonda.

Con motivo de haberse terminado la veda de la caza; nótese estos días en los mercados de esta ciudad abundancia de perdices, liebres y conejos.

Lugo.

En los Pelamios, Coruña, se suicidó arrojándose al mar José Reboredo Fraga, natural de esta ciudad.

Ha tomado posesión de su cargo el nuevo oficial de la Intervención de Hacienda Sr. Mata, que ha venido á sustituir al Sr. Miramón.

Vigo.

El cónsul de Inglaterra en esta ciudad ha recibido un telegrama del cónsul general de dicha nación en la Coruña, participándole que los buques procedentes de puertos españoles no sufrirán cuarentena alguna en los de la Gran Bretaña.

La gran Prensa

El Liberal

Este país hállase en un grave estado de postulación y de descrédito, y el Gobierno continúa impasible sin aprovechar las vacaciones, olvidando que ha de llegar el fin de curso y sufrir un riguroso examen.

Lo único que le preocupa es el mal humor de Pidal, los propósitos de Tetuán y las intransigencias de Polavieja.

El Correo

Dedica su primer artículo al mismo asunto. Se han perdido días, transcurrirá el verano, y la situación al reunirse las Cortes será la misma que cuando se suspendieron las sesiones. Las censuras al Sr. Silvela son unánimes.

El Imparcial

Dice que los ministros continúan veraneando, y que este Gobierno responde á las necesidades apremiantes de la nación, sigue inactivo y soñoliento, hallándose todos descontentos y desesperanzados.

La única voz potente que se ha oído es la del Congreso Católico en donde los Brañas y Peyrolones ante el silencio del Gobierno han gritado lo bastante para que los enemigos del régimen despierten mientras los del Gobierno duermen.

* *

El País

Se ocupa de la actitud intransigente del neocatólicismo y de la amenaza carlista.

* *

La Discusión

Sostiene que Silvela manifestaba al encargarse del Gobierno que no había tiempo que perder, y entregado á un dulce farniente inesplicable, su fracaso y responsabilidad es notoria.

* *

Heraldo de Madrid

Llegó Durán y Bas; habló muy claro al presidente del Consejo; la obra de Gobierno que debían realizar las varias tendencias que lo forman, no resulta.

No ha tenido el presidente ante la exposición que ha hecho del estado de Cataluña y de que los comerciantes é industriales llegarán á no pagar, ni un rasgo de energía, ni un movimiento de virilidad.

* *

La Información

Pide que gane el Gobierno el tiempo perdido en distraerse en nuestras playas y en las extranjeras.

Recuerda la difícil situación en que el país se halla y que siendo el tiempo corto necesita no perderlo.

LA GACETA

Correspondiente al día 5 publica las disposiciones siguientes:

Marina

Varios decretos del Ministerio de Marina referentes á personal.

Fomento

Aprobando el reglamento de las Escuelas prácticas anejas á las Normales. —Concediendo los ascensos reglamentarios en el Cuerpo de ingenieros de Caminos firmados por S. M.

—Dictando reglas para el cumplimiento del real decreto de 14 de Agosto pasado, reorganizando la Inspección técnica y administrativa de los ferrocarriles.

La Cuestión Sanitaria

Por lo que respecta á la provincia de Orense, bien puede decirse que para ella no existe la dirección general de Sanidad y que, solo en beneficio del diputado por Bande, Sr. Cortezo, tomó semejante acuerdo el ministro de la Gobernación.

Hasta que la prensa regional y la de Madrid reprodujeron nuestras quejas, al vernos huérfanos de toda protección, no se enviaron las escasas fuerzas destinadas á cubrir una línea fronteriza de 190 kilómetros, ni se remitieron unos cuantos paquetes de desinfectantes y 29 tiendas de campaña; pero ni una sola estufa, ni botiquines, ni médicos para cuidar de la salud de los soldados que prestan un servicio superior á sus fuerzas en una frontera tan extensa como accidentada.

Por regateárenos los elementos más indispensables, hasta se ha procedido, en lo que á personal se refiere, al contrario de lo que se hizo desde los primeros momentos con otras provincias, mermando hasta lo inverosímil el número de facultativos y auxiliares que deben estar al frente de las estaciones sanitarias.

¿Podíamos esperar semejante ingratitud, tal manera de proceder por parte de uno de nuestros representantes en Cortes, colocado al frente de la Dirección general de Sanidad y siendo esta la provincia más amenazada por la invasión epidémica?

De ninguna manera, y por esa razón combatimos al Sr. Cortezo sin pasión política alguna, pues en cuestión de tanta trascendencia y vital interés, lejos estamos de conducirnos como seguramente otros harían en nuestro caso.

No hemos atacado á uno solo de los restantes diputados de esta provincia en lo que á este asunto se refiere, porque la política no es la que nos guía en nuestra campaña, esperando sin decir una palabra á que se reuniesen aquí algunos de ellos en los primeros días de este mes, según

se anunció con toda solemnidad; si hemos aplaudido al gobernador civil, nuestro adversario político, y al doctor Jimeno, ha sido porque reconozcamos su celo, su actividad é interés en la importante cuestión sanitaria, demostrando así una gran imparcialidad.

Nuestros artículos, nuestras noticias, el servicio que hemos montado de telegramas y correspondencias en diferentes puntos de la provincia, prueban que solo nos inspira el deseo de ofrecer una buena información á nuestros lectores, sin reparar en sacrificios y sin interés político que bastarde la pesada labor que nos hemos impuesto.

Así lo reconoce el público y las autoridades y conste que, al ocuparnos del general Lachambre fué para hacer valer su voto de calidad en lo que á carencia de fuerzas se refiere para acordar debidamente la frontera.

Además, nadie ignora que desde que el señor Cortezo tomó posesión, ha venido siendo el único árbitro en cuantas disposiciones sanitarias se ejecutaron.

Recordárase en los primeros instantes de la provincia de Orense, cual teníamos derecho á esperar, y dispondría entonces de fuerzas suficientes y de todos los elementos facilitados con mano pródiga á otras más afortunadas.

Juzguen ahora las personas imparciales nuestra conducta.

CARTERA LOCAL

La Nueva Epoca de ayer:

«El ministerio de la Gobernación ha empezado ya á repartir el folleto que ha confeccionado con las instrucciones sanitarias más precisas contra la peste.

Por aquí aún no ha llegado la referida cartilla.»

Pues no hace días que digamos, que se ha repartido gratis el tal folleto y que tenemos digerido el prólogo del doctor consabido.

Un poco más de energía y donde dice ministro, diga director, y no confie ni espere que aquí verga ya nada, ni aún ese escrito científico del diputado que los manda gratis á todas partes menos á su provincia adoptiva.

Más vale. Cuando así procede sus razones tenderá.

Consolémonos por no conocerle más que en fotografiado.

Anoche ha pasado por esta estación con dirección á Salamanca nuestro distinguido amigo el inspector de Sanidad D. Amalio Jimeno.

Por autorizados informes sabemos que es deplorable la alimentación de los oficiales y soldados que guarnecen varios puntos de la frontera.

Lugares hay donde se alimentan con pan de centeno y mal tocino.

Al pasar el tren mixto descendente de ayer por las proximidades de la estación de San Estebán, se arrojó por la ventanilla de un coche un individuo desconocido de sus compañeros de viaje.

El tren retrocedió y la Guardia civil buscó el paradero del tal, pero en vano, creyéndose que se trataba de algún pájaro de cuenta.

Ha salido para Riobó nuestro distinguido amigo D. Florentino de Temes acompañado de su apreciada familia.

Se halla expuesto al público el reparto de consumos de Moreiras. Eso reza el Boletín Oficial; más según nos dicen de Ginzo, el reparto se halla aún sin confeccionar y mal pudo exponerse.

Después de lo que en Ginzo se viene ejecutando por un reparto no hay que quedar mal.

En la Audiencia se verificará hoy la vista de una causa del Juzgado de Ribadavia contra Casimiro Alvarez, por hurto, y otra de Ginzo contra Miguel Martínez y otros por disparo de arma de fuego.

Viajeros procedentes de la línea de Monforte se han acercado á esta redacción para que, como defensores de los intereses locales y regionales, diésemos la voz de alarma sobre el espectáculo que, en la próxima estación de Barra de Miño, está ofreciendo un sujeto poco aprensivo, con motivo de la construcción de una obra, estendiendo en el campo y andén de la estación la piedra y tierra que se le antoja é imposibilitando así el libre paso en lugares donde todo el mundo tiene derecho á transitar.

Procuramos averiguar lo que había de verdad en este asunto, y resultan ciertos los motivos de queja, asegurándonos que, no solo no tiene dicho señor permiso alguno del ayuntamiento ni de la compañía para construir, sino

que para sus faenas emplea los instrumentos de la empresa.

Trasladamos á la compañía del ferrocarril estos detalles, para que haga saber á dicho sujeto que pierda la obsesión de autoridad y no crea imponer sus caprichos al público y empresa, prometiendo á nuestros lectores enterarles de todo lo que se relacione con este asunto.

Dice un diario:

«Un sacerdote ha pedido al Sr. Brañas 4.000 ejemplares de su discurso para repartirlos»

Suponemos que será gratis et amore.

Muy en breve se establecerá en esta localidad una Academia de Derecho, á cargo de dos conocidos jóvenes letrados de la capital, con el plausible propósito de facilitar á los alumnos de enseñanza libre el estudio de las asignaturas que es necesario aprobar para obtener el grado de licenciado en Derecho.

Por demás está el decir las muchísimas ventajitas que reportará á los alumnos que á dicho centro concurren, las explicaciones que allí se dan.

Hállase hoy en Bayona el capitán general del distrito Sr. Lachambre acompañado del inspector de Sanidad militar nuestro compatriota D. Cesáreo Fernández Losada.

Ha sido destinado á esta reserva el segundo teniente D. Eloy Cortón.

Ayer, al pasar el tren mixto ascendente por el kilómetro número 7 entre esta estación y la de Barbantes, fué arrollada al intentar cruzar la vía Francisca Fernández madre de la guardesa de dicho punto, quedando muerta en el acto. La autopsia se verificará hoy á las cuatro de la tarde.

Leemos en El Imparcial:

«El catedrático Sr. Macías nos telegrafía desde Burgos manifestándonos no ser cierto, como se ha dicho, que en su discurso leído ante el Congreso católico haya pedido la reducción de gastos militares ni dado viva alguno.»

Según nos participan de Carbalino la salud es inmejorable en aquella villa.

Se nota afluencia de forasteros á las próximas fiestas de San Cipriano que prometen este año estar animadísimas.

Hoy se cantarán en nuestra Basílica solemnes vísperas con motivo de la festividad de mañana.

La Junta directiva de la Sociedad Artística Unión Orensana, saca á pública subasta el abastecimiento de la misma.

Las personas que en ella pretendan tomar parte podrán examinar el pliego de condiciones en la librería de D. José Alvarez, Plaza Mayor 13, en donde estará expuesto hasta el próximo día 17, que es el designado para la celebración de la subasta.

Orense 4 de Agosto de 1899.—El secretario, Vicente de Novoa, el vicepresidente, Juan Lezón.

En el establecimiento del Sr. Salgado, sito en la calle de Trives, fué detenido ayer mañana un forastero que dijo llamarse D. Antonio Torrijos, y puesto á disposición del Juzgado por suponersele autor del escamoteo de algunas cantidades á dicho señor.

Se ha recibido en la farmacia del Sr. Meruéndano la legítima vacuna suiza.

Ayer noche falleció repentinamente en el establecimiento del Rojo el paisano José Pumar Gómez, quien había llegado por la tarde de Villarino Frío, en donde residía, con objeto de esperar á su hijo Pedro que regresaba de los baños de Vigo.

Lo recibió, en efecto, en la estación y al llegar al dintel de la puerta del mencionado establecimiento, tan sólo pudo decir que se sentía mal y quedó muerto en el acto.

Dada cuenta á las autoridades y pasado aviso al Juzgado de instrucción, presentóse éste á la media hora con el actuario Sr. García y el médico forense, ordenándose, después de ser reconocido, que se trasladase el cadáver al depósito judicial para practicarle la autopsia.

Descanse en paz el infortunado José Pumar.

Ha regresado de Asturias el teniente alcalde de este ayuntamiento D. Francisco Villanueva.

Debido á las gestiones de la Compañía de nuestro ferrocarril, la del Norte acordó poner en su servicio un coche de primera clase desde Madrid, que continuará hasta Vigo, á fin de que los viajeros que vengán para esta línea no ten-

gan necesidad de cambiar de carruaje en Monforte, como hasta ahora sucedía.

Ha sido detenido en Cáceres un individuo apodado el *Bolichero*, presunto autor del robo de un reloj de oro á un agüistas de Verín, del que oportunamente dimos cuenta.

En el inmediato pueblo de Bouzas ha fallecido á avanzada edad D. Ramón Noguero Mosquera, persona muy considerada en aquel término.

A su familia, y especialmente á sus hijos, enviamos nuestro más sentido pésame.

Leemos en La Vos de Galicia:

Un periódico de Pontevedra arremete contra los diputados provinciales de la Coruña, porque no quisieron contribuir á costear la creación de un centro de suero antipestoso en aquella capital.

Es verdad, en efecto, que la Comisión provincial de La Coruña se negó á dar 7.500 pesetas, que con otro tanto que se pedía á cada Diputación gallega harían 6.000 duros, para que un señor médico de aquella ciudad fuese á París á estudiar la fabricación del suero y á adquirir los elementos necesarios para fabricarlo... sabe Dios cuando y cómo.

Aparte de que el Gobierno ha prohibido, muy oportunamente por cierto, la expendición de más suero antipestoso que el que se importe ó se fabrique en Madrid bajo los auspicios oficiales, razón suficientísima para que la Comisión de La Coruña no diese esas 7.500 pesetas, tuvo mil y una razones más, todas de muy buen sentido y de mejor gobierno para resistirse á esa innecesaria y seguramente inútil generosidad.

En Galicia, por nuestra desgracia, todavía supera el *desahogo* á la falta de ciencia.

Y de ahí entré otras cosas, que los periódicos digamos tantas tonterías.

Ya hemos dicho que la provincia de Orense solo contribuiría en el caso de que lo hicieran todas las de Galicia.

No se ha confirmado la noticia que circuló días pasados en Verín de haber sido herido por un tiro de Mauser disparado por nuestros soldados, un portugués que intentó rebasar la línea fronteriza cerca de Arzadigos.

La familia de la finada D.^a Margarita Vasal nos ruega hagamos presente su reconocimiento á cuantas personas han asistido á los funerales de entierro y conducción del cadáver al cementerio.

De regreso de su expedición veraniega, ha llegado á esta capital el profesor de dibujo de este Instituto, nuestro distinguido amigo D. José Mendiguchía.

Justos son los elogios que hemos oído hacer de los elegantes programas que se han repartido anunciando los festejos que se celebrarán en la villa de Castro Caldelas.

La lujosa tirada con tintas de varios colores, acredita el establecimiento tipográfico *La Popular* del Sr. Quiroga.

La casa editorial de los señores Bailli-Baillie-re é Hijos nos ha remitido los cuadernos II al 20 del *Diccionario de la vida práctica*, que con tanto éxito viene publicando.

Esta obra es indispensable en el campo y en la ciudad, contiene noticias, preceptos y recetas de fácil ejecución sobre economía doméstica, economía rural, hacienda, industria y comercio, legislación y administración y religión y educación.

Va ilustrada con unos 2.000 grabados.

Tribunales.

Causas ingresadas en la secretaría de esta Audiencia provincial:

- Ribadavia.—Por usurpación.
- Bande.—Por amenazas.
- Idem.—Por muerte.
- Idem.—Contra María Hortensia Fernández, por hurto.
- Verín.—Por idem.
- Celanova.—Por idem.
- Valdeorras.—Por lesiones.
- Viana.—Contra José Martínez, por falso testimonio.
- Orense.—Por allanamiento.

Notas municipales.

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el macelo municipal y para el consumo de hoy las siguientes reses:

- Vacas, 3.
- Terneras, 23.
- Carneros, 7.

Beneficencia.

Ayer ingresaron en el hospital Juana Rodríguez Quintas y María Liberata Pérez. Han sido dados de alta Manuel Novelle, Claudio José Gallego é Isidoro Rodríguez.

Los días 7, 8 y 9 del corriente, de diez á doce de la mañana, se vecuna directamente de ternera en el gabinete médico del Sr. Nogueira, calle de la Imprenta, núm. 5.

También se venden cristales con linfa vacuna recogida en el acto y en los demás días de la conservada.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	752'3
Idem id. al nivel del mar	764'5
Temperatura al aire libre	21'2
Id. máxima de anteaer (á la sombra)	27'2
Idem id. id. (al sol)	31'7
Idem mínima (á la sombra)	16'8
Idem idem por irradiación	16'6
Dirección del viento	SO.
Estado del cielo	Nuboso
Lluvia en milímetros	1'2

Vino de cosecha superior, de las mejores bodegas de la Valenzana, se vende por cuenta del mismo cosechero en la calle del Peligro, esquina á la de Cervantes, al precio de tres perras chicas cuartillo en la acreditada bodega de D.^a Celedonia. También se vende por ollas al precio de *veintitún real*.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 6, 10 n.

El conflicto de Barcelona

En vista de exijirse á los comerciantes que se dieron de baja el recibo del último trimestre de contribución para poder retirar las mercancías que están en los depósitos de la Aduana, acordaron dejar las expediciones de cuenta de los remitentes y retirar las notas de pedidos hechos al extranjero.

Hay gran excitación.

Numeros desmentidos

En los centros oficiales se niega que el cardenal Espinola, arzobispo de Sevilla, haya presentado la dimisión, como indican algunos periódicos, y que piense retirarse á un convento.

Asegúrase, á pesar de esta negativa, que el cardenal está disgustado por la actitud del Gobierno respecto al Congreso católico de Burgos.

Suspensión de escalas marítimas

Como consecuencia de haberse declarado sospechosas las procedencias de España y Portugal en los puertos americanos y sugetarlas á cuarentena, han suspendido su escala en los puertos de España los vapores correos y de las mensajerías francesas.

Trabajos sediciosos en Oporto

En los barrios de las afueras han procurado impedir algunos grupos la entrada de los abastecedores y vendedores del campo, con objeto de que por falta de víveres creciese la excitación de los portugueses y se promoviesen trastornos.

Fué necesaria la intervención de la policía para que entrasen los abastecedores en Oporto.

Madrid 6, 12 n.

Telegramas inexactos

Si bien es verdad que se espera la absolución del capitán de navío señor Díaz Moreu, aún no se conoce el fallo del Tribunal Supremo de Guerra y Marina.

Es inexacto, por lo tanto, que aquel haya sido ya absuelto, como se ha teleografiado á varios periódicos.

El pago del cupón

El Sr. Villaverde ha entablado negociaciones con los tenedores de valores españoles en París y Londres, comprometiéndose á mantener cuarenta millones en oro para el pago del cupón, si aceptán el descuento, cuyo importe se destinará á la amortización de dichos valores.

La peste en Oporto

Las noticias oficiales dan cuenta de haber ocurrido un nuevo caso en Oporto, otro en Vilanova de Gaya y otro sospechoso al lado del Duero.

Parece que la epidemia tiende á correrse por los pueblos inmediatos, atribuyéndose á lo defectuoso del cordón sanitario.

Silvela y Tetuán

Noticias telegráficas recibidas de San Sebastián dicen que han celebrado una detenida conferencia el duque de Tetuan y el jefe del Gobierno.

Los dos personajes mostráronse muy reservados.

El Sr. Silvela salió para Zarauz.

Madrid 7, 1 m.

Contra "El País"

Ha sido multado y procesado el director del diario republicano *El País* por hacerse eco de falsas noticias sobre casos sospechosos curridos en Madrid.

El Sr. Dato volvió á declarar que será inexorable con los que propalen rumores alarmantes sobre la peste.

El proceso Dreyfus

Nada nuevo comunica el telegrafo sobre el célebre proceso del capitán Dreyfus.

Se dió lectura á la declaración de du Paty de Clam, que defraudó la curiosidad del público, pues no dice nada importante.

Continúan llegando muchísimas personas para asistir á la sesión en que se lea el fallo del Consejo.

Ley prorrogada

Hoy publicará *La Gaceta* un decreto prorrogando la ley de represión contra el anarquismo.

Créese que esta resolución del Gobierno obedece al propósito de que, si se acuerda la revisión del proceso de Montjuich, continúe en vigor dicha ley.

Caso desmentido

Nuestro cónsul en Oporto telegrafía á última hora diciendo que el caso sospechoso de orillas del Duero, no es de peste bubónica.

Así lo declararon los médicos franceses y el doctor Jorge.

Dos noticias

De Bayona telegrafían que se observa mejoría en el estado general del espada Reverte.

En el Ministerio de la Gobernación se recibió la noticia de haber salido el Sr. Silvela para Cestona.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

	Cambios medios
4 por 100 interior	63'45 por 100
Idem	Idem pequeños. 64'35
4 por 100 exterior	Idem grandes. 69'75
Idem	Idem pequeños. 69'95
Idem amortizado	Idem grandes. 71'10
zable	Idem pequeños. 71'50
Billetes de Cuba 1886	71'80
Idem 1890	59'80
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100, 94'50	
Idem de Filipinas al 5 por 100	76'00
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100, 106'00	
Idem	Idem al 4 por 100, 100'00
Acciones del Banco de España, 415'00	
Idem de la Tabacalera, 311'50	

PAPEL S/ EL EXTRANJERO

Paris, á la vista, 23'45
» á 8 d/v, 00'00
Londres, á la vista, 31'06
» á 8 d/v, 00'00
» á 90 d/f, 00'00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO

Paris, 4 por 100 exterior, 61'57
Londres, 4 por 100, 00'00

Cultos

Santos de hoy

Stos. Paulino, Severino, Esteban, Juan de Laude y Pánfilo.

Santos de mañana

La Natividad de Nuestra Señora.

MISAS DE HOY

- A las ocho en la Santísima Trinidad.
- A las seis, siete y ocho en el Santísimo Cristo.
- A las ocho y media, nueve y nueve y media en San Roque.
- A las nueve en Santo Domingo y en Santa María la Mayor.
- A las nueve en Nuestra Señora de las Mercedes.
- A las diez y á las doce en la Catedral.
- A las once festividad de la Virgen, misa solemne en la iglesia de los Remedios con orquesta y sermón á cargo del ilustrado orador D. José Santiago Rodríguez. Desde las cinco de la mañana misas de media en media hora; y comunión á las ocho.

ORENSE: IMP. DE «EL MINO»



EL SEÑOR

DON RAMÓN NOGUEROL MOSQUERA

Falleció ayer á las cinco de la tarde en su casa de Bouzas (Villamarín) á los 71 años después de recibir los Santos Sacramentos.

Sus hijos D. Gumersindo, D. Gerardo, D.^a Rosa, D.^a Elisa, D. Arturo, D.^a Felisinda, doña Concepción, D. Manuel, D. José y D. Inocencio Noguero Buján; hijos políticos doña Petronila Mosquera Caride, D.^a Cándida Iglesias, D. Manuel Suárez, D. Elias Puga, D.^a Asunción Buján y D. José Alvarez; sus hermanos D. Santos, D.^a Rosa y doña Cándida; nietos y demás parientes

Ruegan á sus amigos tengan la bondad de encomendar su alma á Dios y asistir á sus funerales que tendrán lugar el 8 del corriente á las diez de la mañana en la parroquia de Boimorto, en lo cual recibirán especial favor.

Orense 7 de Septiembre de 1899.

ANDRÉS PERILLE Ferreteria de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 45, ORENSE.

Baños de Cortegada

Aguas sulfurado-sódicas y ferruginosas crematadas.

Estas aguas dan admirable resultado en las enfermedades herpéticas y escrofulosas, anemia, estómago é intestinos, matriz, en toda clase de catarros y en las afecciones nerviosas.

Temporada oficial de 1.º de Julio á 1.º de Octubre.

Venta de una casa

Se vende la señalada con el núm. 19 de la calle de Trives, de moderna construcción. Se compone de planta baja, piso principal, segundo y bohardillas con luces propias. Tiene tres huecos de fachada de piedra de granito.

Para más informes dirigirse, en Orense, á D. Desiderio Fernández, Lepanto, 16, 2.º.

VENTA

Se vende una finca con cosecha ó sin ella y cubas para recojer el producto sita en el Areal extramuros de esta ciudad, destinada á viñedo y labradío, cuya extensión es de quinientas ochenta y cuatro centiáreas (ó sean seis ferrados y veinticuatro copelos). Tiene agua de riego permanente, y es libre de toda clase de renta.

Para informes, dirigirse á D. Quirino Rodríguez Martínez, Libertad 22, pral.

Farmacia de Meruéndano

PLAZA MAYOR, 20

La **TOS** desaparece en 24 horas usando los **CONFITES CARPA**

Unico depósito en la capital.

También se halla á la venta la legítima Vacuna Suiza.

20, Plaza Mayor, 20

Farmacia de Meruéndano

¡La más alta Recompensa!

La Compañía Fabril "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y **MAS DEL DOBLE** de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36.

J. PACHECO
 FOTÓGRAFO
 CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,
 participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.
Fotógrafo-J. PACHECO-Fotógrafo
 NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

INTERESANTE

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción de causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.

Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este periódico

MODISTA

Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura Alba, 13, 2.º

Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

D. ARTURO NOGUEROL BUTAN
 Procurador de los Tribunales.
 SANTO DOMINGO 46

L' UNION
 Compañía Anónima de Seguros contra Incendios
 FUNDADA EN 1828
 Establecida en París, Rue la Banque, 15
 Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA
 en 31 de Diciembre de 1898.
 Capital social..... Pcos. 10.000.000
 Reservas..... » 11.205.000
 Primas á recibir..... » 79.650.334
 Total de garantías..... » 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS
 en 31 de Diciembre de 1898.
 Francos 17.272.202.816

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA
 Francos 229.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la reconocen dan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

LA UNION

Café, Billares y Fábrica de Gaseosas
 17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

Pianos MARISTANY

!!!5 duros mensuales!!!

PIANOS

Pianos MARISTANY

Marca **R. MARISTANY**
 DE
 BARCELONA

DON MARIANO LACOCER

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

TALLER DE SASTRERÍA

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes